

## Lo que se propone el Comité de Aviación para la venida de Massi

El Comité de Aviación recientemente instalado con el objeto de procurar la venida del aviador Massi para los primeros días de febrero, ha dado comienzo activamente a sus trabajos.

Para comenzar, cuenta con un fondo de mil colones, ofrecido por la Comisión de fiestas cívicas. Al aviador Massi le parece que la base es muy pequeña para los gastos que tiene que hacer y, en consecuencia, se intentarán nuevos trabajos para coleccionar más dinero.

Se espera que será importante la contribución del Ferrocarril de Costa Rica y de la Empresa del Tranvía, que son las dos entidades más beneficiadas con la aviación.

Después, si la Municipalidad de San José lo permite, se cobrará un impuesto por la entrada de vehículos a la Sabana, y otro por la entrada de personas a pie. Este último será seguramente de cincuenta centavos.

## No dan resultado los bailes de beneficencia

Sobre los tres últimos bailes efectuados en el Teatro Nacional, se expresa así el señor Administrador de aquel edificio, en un informe al superior:

Me hago el honor de informar a Ud. que el baile que tuvo efecto el 31 de diciembre próximo pasado, a beneficio del Sanatorio Carit., en este Teatro, no dió el resultado deseado, pues la concurrencia fue escasa.

El baile que se efectuó el 10

de enero corriente a beneficio de la Gota de Leche, estuvo muy concurrido y animado, dándole un resultado satisfactorio a esa institución.

El que se dió el 6 de los corrientes a beneficio de la Cruz Roja, estuvo menos concurrido que el primero, dando por consiguiente un pésimo resultado pecuniario.

En todos reinó el mayor orden y compostura, sin que haya que lamentar ningún accidente personal ni material.

## Jugando al aire libre

De acuerdo con lo ordenado por el Ministerio de Gobernación, las autoridades de policía no dieron cuartel a los tahures durante las fiestas de Esquipulas que acaban de celebrarse en Alajuelita.

No obstante, unos cuantos de ellos resolvieron "hacer juego" en una callejuela de los alrededores de aquel pueblo, esto es, al aire libre.

No duró mucho tiempo la entretención; la policía los vigilaba y notando que habían desaparecido inesperadamente redobó la vigilancia para dar con ellos nuevamente.

Al poco rato fueron localizados y se dispuso un plan de captura, tomándolos con las manos en la masa.

No fue posible obtenerlo por que al darse cuenta los jugadores que estaban sitiados huieron por entre cafetales, dejando dinero y cubiletes allí abandonados.

Los delincuentes habían puesto vigilantes en diferentes lugares y debido a esa circunstancia pudieron ser avisados de que se acercaba la policía.

Por lo menos se llevaron un susto mayúsculo.

## Fallecimiento de don José María Fernández Morúa

Ayer ocurrió el sensible fallecimiento de don José María Fernández Morúa, miembro de apreciable familia, y que actualmente ejercía sus funciones de ingeniero en la ciudad de Alajuela, en la cual se registró la terrible desgracia de que tenemos la pena de informar.

El cadáver fue trasladado en la mañana de hoy a esta capital y a las 8 horas salió de la estación del Atlántico el cortejo,

con acompañamiento muy numeroso.

Enviamos nuestra sentida condolencia a la señora viuda doña Herminia de Fernández, a sus hijos, a la señora madre doña Elvira M. v. de Ferraz, a los hermanos Víctor Juan, Enriqueta, María, Gonzalo, Jaime, Mariano, Amelia, Ana y Rubén Fernández Morúa, Francisco Marín y Clara de Marín y demás miembros de la familia doliente.

## Notas comerciales

Por escritura que otorgó el notario don Horacio Castro, se formó la sociedad mercantil Dawson y Sankey, con domicilio en Limón.

Se dedicará al cultivo y negocio de bananos, cacao, balsa, y caña de azúcar.

Forman la sociedad los señores Joshua Dawson Clarke, y Benjamin Charles Sankey Young, siendo gerente el primero, con el carácter de apoderado generalísimo.

El señor José Acuña G. vendió al señor Lino Fernández,

el establecimiento de comercio que tenía en San Nicolás de Cartago.

El depósito de ley quedó hecho en don Constantino Cerveni.

El señor Adolfo Estrada vendió al señor Jaime Li, el establecimiento de tienda y abarrotes que posía en la ciudad de Liberia.

El precio de esta compra ha quedado en el almacén "La Alhambra", de los señores Pagés y Co., de esta plaza.

## La marcha progresiva de la Beneficencia Española

Hemos recibido la Memoria de la Sociedad Española de Beneficencia, que presentará la Directiva de esa sociedad a la asamblea general que va a verificarse el próximo domingo a las 14 horas en el salón de actos de la Unión Española.

El informe referido demuestra claramente la marcha progresiva de esa sociedad, que tantos beneficios presta a sus miembros pobres.

La mencionado memoria se refiere al año 1922.

Al finalizar ese año tenía la sociedad 644 socios. Durante el lapso del informe entraron 91 socios y se dieron de baja 60. Hubo un aumento de 31.

El movimiento fiscal de esa sociedad en dicho año fue así: Entradas, C 26.137.11. Salidas, C 16.657.05.

Hubo un aumento de capital de C 9.480.06 que se distribuyó en la siguiente forma:

Al fondo de seguros de las casas que esa sociedad posee en Limón C 1.500 y al fondo del sanatorio que tiene en proyecto construir, C 1.980.06.

El capital de la institución al 31 de diciembre anterior era de C 115.298.65, compuesto de las siguientes sumas:

Legado Cepa	C 30.000.00
Vales a Cobrar	58.812.50
Títulos	531.00

En caja	69.45
Mausoleo	19.643.80
Mobiliario	465.20
Depósito en el B. L. de Costa Rica	5.785.70

Ese capital corresponde: al fondo de seguros mencionado C 16.000.00 y al fondo para el sanatorio, C 99.298.65.

Como se ve, la Sociedad Española de Beneficencia se asegura ella misma las casas que posee en la ciudad de Limón, haciendo un fondo para ello, que toma del producto de aquellas casas.

Esas casas le produjeron el año pasado C 9.383.45, de lo que se tomaron para gastos diversos en ellas C 3.099.05, quedándole una entrada líquida de C 6.284.40.

Lo gastado, por ella en dicho año, en socorros, se detalla en la siguiente forma:

Socorros en efectivo	C 1033.50
Asistencia médica	C 3.577.50
Medicinas	C 2.634.65
Entierros	C 292.75
Casa de salud	C 3.516.80

Son médicos de esta sociedad los doctores Pupo y Jiménez (don Luis Paulino), en San José; don Luis J. Guier, en Cartago; don Miguel A. Velásquez, en Limón; Fallas, Williams, Acosta y López, en Puntarenas.

## Reorganización

Se ha dado una reorganización a la partida de gastos para el pago de los empleados de la Capitanía de Puerto de Puntarenas, de acuerdo con la ley del presupuesto para el presente año.

Según esa reciente disposición, los sueldos de aquellos empleados serán al mes:

Capitán de Puerto,	C 300.
Maquinista y patrón de botes,	C 100.
Marinero amanuense,	75 colones.

Tres marineros, a 60 colones cada uno.

Gastos de oficina, 125 colones Total, C 780.

## Contrabando en una vejiga

En Alajuelita la policía decomisó una cantidad de aguardiente clandestino entre una vejiga de buey, la que a su vez iba dentro de un saco de mantita.

El contrabando estaba escondido entre el follaje de un cafeto.

Se supone que perteneciera a algún boyero, quien al ver que por allí andaba una sección del resguardo fiscal presuró a ocultar el cuerpo del delito, temeroso de que fuese capturado en sus manos.

La autoridad política de aquel cantón instruye las diligencias del caso.

## En favor de Filipinas

Washington. — El Senador Wadsworth, Presidente del Comité Militar del Senado, presentó un proyecto de ley en el que se da autorización para extender hasta las Filipinas las diferentes organizaciones de reserva del ejército.

El fin del proyecto, según se explica, es el de proporcionar defensa adecuada para las Filipinas y preparar al pueblo filipino para el gobierno propio.

## Manifiesto al país

En círculos políticos bien informados supimos esta mañana que durante el curso de la presente semana, probablemente el general don Jorge Volio lanzará un manifiesto al país, con motivo de haberse traído y llevado su nombre en relación a las candidaturas a la Presidencia de la República.

Nuestro informante dice que el documento será sensato y razonable, y que el país lo acogerá con simpatía.

## Cambio de itinerario

Se ha cambiado el itinerario de los vapores de la United Fruit Co., de la línea de Nueva York, Habana y Limón.

A partir de esta semana, esos vapores que son, el Pastores, el Calamares, el Ulúa y el Toloa llegarán a Limón los domingos en la mañana y zarparán los lunes en la tarde, para Nueva York, vía Habana.

Seguirán igual como estaban los servicios de las líneas de Boston y Bristol, que hacen los vapores San Gil, San Benito, San Bruno y San Blas, la primera y Camito, Bayano y Coronado, la otra.

## Atropello de un caballo

Uno de los camiones de la Costa Rica Motor Co., atropelló un caballo en San Pedro de Montes de Oca.

El hecho fue casual y así lo declaran no solamente pasajeros que iban en el camión sino varios transeuntes que presenciaron el suceso.

El caballo quedó fuera de servicio, pues resultó con una extremidad delantera completamente fracturada. Habrá que sacrificarlo para que no sufra.

El Jefe Político de Montes de Oca intervino en el asunto, para instruir las primeras diligencias.

## Cooperativa para la construcción de casas en la ciudad de Alajuela

Obreros de esta capital visitaron el domingo último la ciudad de Alajuela con el objeto de fomentar allí la cooperativa de casas para obreros, tratando de obtener suscripciones para ese objeto.

La reunión se verificó en el centro obrero de aquella ciudad con buen resultado, porque hubo cerca de cincuenta adherentes para casas que serán construidas en la propia ciudad de Alajuela.

## Nuevos proyectos sobre el asunto del Monte Nacional

El Poder Ejecutivo ampliará próximamente las sesiones del Congreso, con un proyecto de ley que se está estudiando en estos días, para el restablecimiento del Monte Nacional de Piedad, bajo otras condiciones y en forma que garantice los accionistas.

Probablemente este proyecto ayudará a la justicia a resarcir las pérdidas, aunque no en su totalidad, a los accionistas damnificados con la reciente quiebra.

Se trata, además, de que el

Monte Nacional de Piedad no sea solamente una institución de San José sino de la República, con sucursales en cada una de las cabeceras de provincias y aun en las ciudades de cierta categoría.

Por otra parte, las gestiones particulares de los accionistas en contra de las personas que consideran responsables de las pérdidas, continúan su curso normal, y hemos sido informados de que se han llevado a cabo arreglos extra judiciales.

## Noticias de Centro América

Guatemala, 12. Un distinguido y culto escritor Lic. José Rodríguez Cerna ha sido honrado con el nombramiento de corresponsal de la prensa gráfica de Madrid, sociedad que edita las principales revistas de la empresa "Blanco y Negro" y "Mundo Gráfico".

—En Santa Lucía Cotzumalguapa fue encontrado a la orilla de un barranco el cadáver de Jorge Jiménez, a quien Máximo Martínez acredió con machete, causándole heridas graves. Las autoridades persiguen activamente al asesino.

—"El Insuercial" está publicando detalladamente las obras de fomento llevadas a cabo durante el año de 1922 por el gobierno liberal y a cargo de la Dirección General de Obras Públicas, con el objeto de demostrar al público en qué se invirtieron los fondos nacionales, lo mismo que lo hará con los departamentos de Correos, Telégrafos y Teléfonos, ramos que han sido muy bien atendidos durante el año pasado, que acreditan mucho a sus respectivos jefes.

FRANCISCO BOZA  
Tegucigalpa, 14.

Murió anoche doña Julia Streber de Valenzuela Fonseca. —Fue electo tercer designado la presidencia de la república el Dr. Francisco Buezo. —Don José María Aguirre, presidente de la directiva del Banco de Honduras. —Hoy leyó memorias en el Congreso, el Sr. Ministro de Guerra y Marina.

EL CRONISTA

## Operarios en huelga

Desde ayer están en huelga los operarios de la imprenta de los señores Falcó y Borrás.

Solicitan esos obreros un aumento de salario, que ellos tasan en diez por ciento sobre los que han estado devengando.

Los señores propietarios de aquel taller se han negado a acceder a tal demanda, pero no obstante ofrecen atenderla, pero no en sentido general.

Deseamos que la difícil negociación de arreglo de acuerdo con los intereses de ambas partes.

## La fiesta de ayer en Alajuelita

La fiesta del Santo Cristo de Esquipulas en Alajuelita se verificó este año en el mayor orden.

La concurrencia fue numerosa, pues año con año se nota mayor afluencia de fieles a la festividad.

Hubo una estricta vigilancia en cuanto a juego y venta de licor, para lo cual se le mandó a la policía de esta ciudad al Jefe

Político de aquel cantón.

Sobre la actuación de esa policía, dicho Jefe Político puso la nota siguiente al Director General del Cuerpo:

"Tengo el gusto de manifestar a Ud. que la policía que me mandó para resguardar el orden durante la fiesta de este lugar procedió de manera admirable en el cumplimiento de su deber.

## La reunión esquivelista de hoy en esta capital

Hoy se verificará en esta capital la reunión convocada por algunos caballeros significados y a la cual han sido invitadas personas de las provincias, con el objeto de lanzar la candidatura del Licenciado don Ascensión Esquivel para la próxima Presidencia de la República.

El señor Esquivel aun no ha aceptado las insinuaciones que se le han hecho, pero sus amigos esperan convencerlo.

Como al cerrar la presente edición la Asamblea no se ha verificado, no estamos en condiciones de dar detalles acerca de ella.

# El Gobierno de México declina la invitación a la Quinta Conferencia Panamericana

Con fecha 12 del actual, el Secretario de Relaciones Exteriores de México, entregó al señor Ministro de Chile en aquella República la siguiente nota, en contestación a la invitación para la Quinta Conferencia Panamericana:

"Tengo el honor de constatar, de acuerdo con instrucciones que me ha dado el Presidente de la República, la atenta nota de vuestra excelencia fechada el 14 de diciembre último, por la que el Gobierno de Chile se ha servido invitar al de México a la Quinta Conferencia Panamericana que será inaugurada en esa ciudad de Santiago el día 25 del próximo mes de marzo. El Gobierno de México profundamente agradecido, desearía sinceramente poder cooperar dentro del seno de la conferencia en el establecimiento de vínculos de amistad estrecha e indestructible entre todas las naciones del nuevo continente, de conformidad con el ideal de solidaridad Panamericana que siempre han sustentado y sustentan el pueblo Mexicano y su Gobierno; pero circunstancias especiales del momento actual le vedan, por desgracia, este fecundo campo de cooperación. Como el inciso de la sección 1a. del artículo 10. del Reglamento de la Unión Panamericana prescribe que el consejo directivo de esta institución esté formado por representantes diplomáticos de las Repúblicas Americanas acreditados ante el Gobierno de los Estados Unidos, con el Secretario de Estado de Washington como Presidente ex-officio, y aunque el inciso B-K de la Sección 5a. del mismo artículo dice que "la República que no tenga representante acreditado ante el Gobierno de los Estados Unidos podrá designar a un miembro del Consejo Directivo para que la represente en la unión de las Repúblicas Americanas", el Gobierno Mexicano, por causa del estado anómalo de sus relaciones con el de la Casa Blanca, no pudo concurrir por sí a las deliberaciones del consejo ni consideró procedente ni decoroso hacerlo por interposición persona—ya que México es una nación soberana—que su gobierno es de origen popular irreprochable y de estabilidad indiscutible; que ha dado pruebas inequívocas de su propósito y capacidad para cumplir las obligaciones internacionales; que mantiene una cordialidad sin precedente, no sólo con todos los pueblos y los gobiernos Americanos de su raza, sino también con el pueblo de los Estados Unidos y que por último contribuye para los gastos de la unión, el gobierno de México decía, a pesar de lo que se acaba de exponer, no pudo tomar parte directa ni indirecta en la elaboración del programa definitivo de la Quinta Conferencia Panamericana. Ahora bien, como subsiste la causa determinante de esta abstención obligada, es decir la suspensión de relaciones diplomáticas con el Gobierno de los Estados Unidos y como además tal circunstancia podría dar lugar a involuntarias situaciones embarazosas que entorpecieran lamentablemente los nobles trabajos de la Conferencia, el Gobierno Mexicano se ve en el penoso caso—principalmente por tratarse de un país hermano al que quisiera complacer a toda costa—de declinar la invitación que gentilmente le ha transmitido vuestra excelencia; pero alienta la esperanza al propio tiempo de que esta actitud—engendrada sobre todo por un sentimiento justificado de decoro—sea su más eficaz contribución para el logro de los fines de Fraternidad Panamericana que generosamente se persiguen, puesto que dicho sentimiento constituye, sin ningún género de duda, una de las bases firmes de la verdadera estimación internacional.

Ruego pues a vuestra excelencia dignarse hacer llegar al Gobierno de Chile los agradecimientos del de México y aceptar para sí las seguridades de mi muy distinguida consideración.

A. J. PANI."

## De La Gaceta de hoy

Con presencia de la solicitud presentada por la Junta de Educación del distrito del Carmen del cantón central de Cartago para que se le permita vender la finca inscrita en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago, etc., el Ejecutivo resolvió conceder la autorización pedida, debiendo haberse la venta de acuerdo con el artículo 146 de la Ley General de Educación Común.

Se han designado las 19 h. 30 del día miércoles de cada semana para celebrar las sesiones generales de la Junta General y de Directiva del Colegio de Abogados.

Se ha formado una sociedad cooperativa colectiva que se denomina R. M. Güell y Hno., para el giro de ventas por mayor y menor.

En esta plaza se ha constituido una sociedad agrícola-industrial que se denominará Dawson y Stan ley para cultivo de bananos, cacao, batata y caña de azúcar. Domicilio, Limón.

## Hoy se estrenarán en el Variedades LOS CINCO CABALLEROS MALDITOS

Emocionante y bellísima comedia de arte francés.

Es una obra modelo de buen gusto y de interpretación.

El domingo próximo tendrá lugar el estreno de la novela de un joven pobre, colosal interpretación de la eminente trágica italiana Pina Menichelli.

Es una obra admirable, que recomendamos eficazmente a nuestros lectores.

## De Santo Domingo

Procedente de Alajuela estuvo entre nosotros la simpática señorita Teresa Pizarro.

El trabajo de macadam está para concluirse; sólo faltan 600 varas para unir la calle de San José con la de Heredia. To marán bonos para llenar ese trabajo, don Domingo Chacón, Licenciado don Ramón Villalobos, la sociedad Azofeifa y Rodríguez y Co. y don Alberto Mora. Todos ellos, de buena voluntad ofrecen ese dinero siempre que la macadamización sea por la calle frente a la Iglesia del Rosario. Es aceptable la idea.

# La emigración mexicana amenaza a los obreros de los Estados Unidos

Washington. — Un ejército de obreros mejicanos está invadiendo a los Estados, extendiéndose por el Norte, Este y Oeste como una amenaza para los obreros de muchas localidades, según informe presentado al Departamento del Trabajo por Charles T. Connell y R. W. Burton, agentes especiales, y los cuales recomiendan el establecimiento de una guardia fronteriza que se encargue de hacer cumplir las leyes federales en la frontera en vez de que se encomienden a diversas ramas del gobierno.

En el informe se calcula el número de mejicanos residentes en Texas, New Mexico, Arizona y California en 416,493 más 48,392 en doce Estados adyacentes.

"Méjico es un vasto receptáculo — dice el informe — lle no de un gran ejército de obreros empobrecidos y sin preparación, con tres salidas principales en la frontera mejicana"

Entre los principales puntos de entrada se citan El Paso, Eagle Pass, Laredo y Brownsville, Texas, Douglas y Nogales, Arizona y Calexico, Cal.

Se declara también que los mejicanos envían a sus parientes y amigos en Méjico, desde los Estados Unidos, cantidades asombrosas de dinero, a pesar de que la opinión general es que el obrero mejicano sin experiencia, despilfarra su dinero y lo gasta tan pronto como lo recibe.

"Casi todas las familias del Norte y centro de Méjico — añade el informe — tienen de uno a dos miembros de la familia en los Estados Unidos, que de vez en cuando les remiten sumas de dinero para ayudarles y en muchos casos cantidad suficiente como para emigrar a este país.

La población del Norte y del centro de Méjico viene gradualmente a depender en grado considerable de las diversas oportunidades que se ofrecen a los obreros no preparados, en los Estados Unidos.

Washington. — El flujo de la inmigración mejicana — continúa el informe — se dirige al Norte, Este y Oeste. Hace pocos años que había muy pocas colonias mejicanas en Colorado, Kansas, Missouri e Illinois, pero hoy hay una colonia en cada aldea, pueblo y ciudad, a lo largo de las compañías ferroviarias y en las secciones azucareras.

En años pasados los obreros mejicanos no preparados a Saginaw, Michigan y sus vecindarios, para emplearlos en las plantaciones de remolacha".

"Obsérvese que los inmigrantes mejicanos no adquieren la ciudadanía norteamericana, ni con mucho, con la misma facilidad de los otros emigrantes. En el informe se calcula que sólo el uno por ciento se naturaliza.

Se agrega que los obreros mejicanos, como los chinos y los japoneses, si no se restringe la entrada suplantarian al obrero norteamericano.

Washington. — Charles T. Connell y R. W. Burton, agentes especiales del Departamento del Trabajo, que acaban de regresar de una extensa gira a lo largo de la frontera mejicana, recomiendan al Secretario del Trabajo, Mr. Davis, la creación de una guardia fronteriza a lo largo del río Grande, que impediría la entrada ilícita de extranjeros y drogas heroicas y velara por la observancia de la prohibición.

Al recomendar la creación de dicha guardia, Connell y Burton declaran que, los muchos mejicanos que se encuentran ilegalmente en los Estados Unidos, constituyen una amenaza para los obreros americanos, las comunidades de la nación y las autoridades civiles, en razón de que entre ellos se cuentan muchos elementos nocivos.

Asegura además el informe, que la guardia fronteriza, no sólo evitaría la entrada ilegal de extranjeros, sino que suprimiría los contrabandos de drogas y licóres.

# La próxima asamblea de la Beneficencia Española

La Sociedad de Beneficencia Española ha circulado entre sus socios la siguiente convocatoria:

Muy señor nuestro:

Tenemos el gusto de convocar a usted a la Asamblea General que, de acuerdo con los Estatutos, debe celebrarse el tercer domingo de enero, día 21 del que cursa, a las 14 horas, en el salón de actos de la Sociedad "Unión Española".

La mencionada asamblea se registrará por la siguiente

ORDEN DEL DIA:

1.—Lectura y aprobación del acta de la asamblea anterior.

2.—Lectura de la Memoria de 1922 y aprobación o improbabación de ella.

3.—Elección de los siguientes cargos de Junta Directiva:

Por terminar el período de los que lo ejercen, Primer vice-Presidente, Secretario, Tesorero, Vocales, Primero, Tercero y Quinto, y Sepientes Primero, Segundo y Tercero. Por estar comprendido dentro del artículo 20 de los Estatutos, Se dando vice-Presidente y Vocal Cuarto.

4.—Asuntos generales.

Somos de usted muy atos. y S. S.

PAULINO BURUAGA  
Presidente  
V. M. CARRERA  
Srio.

UN BAÑO DE MAR.  
LA ALEGRIA Y LA SALUD.  
DESCANSO Y BUEN APETITO.  
COMODIDAD Y ECONOMIA  
Todo eso lo obtiene en  
PUNTARENAS  
en el  
**HOTEL EUROPA**  
R. Streber & Co.  
Teléfono 37

# El Secretario Hughes en nombre de la Unión Panamericana, acepta el busto del General Santander

Washington. — El Secretario de Estado, Chas. E. Hughes aceptó, en nombre de la Unión Panamericana, el busto del General Francisco de Paula Santander, regalado por el gobierno colombiano.

La ceremonia tuvo lugar en el edificio de la Unión Panamericana, y asistieron los representantes diplomáticos latinoamericanos en Washington, además de otros personajes eminentes. El Ministro de Colombia, señor Olaya Herrera, pronunció un discurso.

El Secretario Hughes declaró que el regalo era especialmente significativo porque el General Santander reunía los requisitos y cualidades sobre las cuales descansa el desarrollo democrático de las repúblicas de este Continente y por que por precepto y con el ejemplo hizo ver a sus compatriotas la importancia del respeto a las leyes.

**CEMENTERIO DE OBREROS**

Se convoca a los propietarios de fosas en dicho Cementerio, una Asamblea extraordinaria el día 21 del corriente mes, o sea el próximo domingo a las 13 horas del día (1 p. m.) para conocer de las renuncias de varios miembros de la Junta y otros asuntos de importancia.

El lugar de reunión será el salón de actos públicos de la Escuela de Adultos "Juan Rafael Mora".

Se replica la asistencia de todos los propietarios.

El Secretario.—RAFAEL ROJAS NOGUERA.

# El Paraíso de un periodista

Murió de hambre un periodista y en la hora y punto que expiró, presentóse un ángel enviado por Dios expresamente para servirle de escolta y conducirlo a la patria celestial.

Mientras caminaba le dijo el hombre de letras a su acompañante:

—Permitame Ud. echar una mirada a la morada de réprobos antes de entrar en el lugar de la felicidad eterna.

—Con mucho gusto, contestó el ángel.

—Vamos, pues.

Y ambos penetraron en los dominios de Lucifer y se pusieron por su recinto, admirando y observando las muchas cosas notables que allí había. En esto perdió de vista el ángel al periodista, y se puso a buscarlo en aquel laberinto infernal.

A poco andar, le encontré cerca de una espaciosa hoguera abanicándose y contemplando con alegría una multitud de personas que se quemaban vivas en el fuego devorador.

Arriba de aquella hoguera había un rótulo con letras de fuego, en que se leía lo siguiente:

"Suscritores míosos condenados a arder perpetuamente por no haber pagado su trabajo a los periodistas".

—Apresurémonos a llegar al cielo, dijo el ángel, porque este lugar me es insoponible.

—¿Al cielo? ¡Jamás! Qué mayor gloria para mí que estar contemplando el sufrimiento de los que fueron mi desgracia! Decid a Dios que renuncio al cielo para hacer con mi presencia en este sitio más amarga la pena de estos desgraciados.

**UNITED FRUIT COMPANY**

SERVICIO DE VAPORES

Principiano con el PASTORES que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos en la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre puerto Limón y Boston. Estos vapores en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs. en San José.

G. P. CHITTENDEN  
Administrador

San José, enero 16 de 1922.

**- Notas de arte -**

El simpático trío Iris-Uranga, que actuaba con gran éxito en el Teatro Variedades, terminó su temporada el domingo pasado, en medio de grandes ovaciones de simpatía de parte del público.

Reanudarán su temporada de Cartago en esta semana, haciendo su primera representación el próximo jueves.

El próximo jueves 25 de enero llegará a Costa Rica la anunciada Compañía de Operetas Marina Ughetti, que debutará en el Teatro América.

Tras, según informaciones recibidas, un buen repertorio moderno y gran número de artistas que se han distinguido en diferentes lugares de España y América.

Con gran entusiasmo se ha sabido en los círculos teatrales que la recordada artista LA GIOCONDA, que tanto éxito obtuviera en compañía de LA GOLLA, llegará dentro de poco tiempo a San José, acompañada de otra estrella de las tablas, Rafael Arcos, hoy marido de la bailarina encantadora.

# La Conferencia Pan-Americana de Chile

Facultativa de cada nación a la sociedad de naciones, deberá constituirse una liga americana sobre la base de completa igualdad de todos los países asociados. (Propuesta del Uruguay)

Al parecer, nada tan natural y simpático como el proyecto del Uruguay. Sin embargo, la prensa de las naciones meridionales se ha pronunciado en contra de ese plan. Tendríamos cuatro ligas. La de Europa, iniciada por el presidente Wilson; la unión panamericana; la propuesta por el Instituto de Derecho Internacional, consistente en unir la panamericana con la europea, y la del nuevo mundo iniciada por el gobierno de Montevideo.

En 1913 Wilson pronunció su famoso discurso de Mobilia, en el cual aconsejó que los capitales yanquis acudieran en auxilio de las repúblicas hispano-americanas, redimiéndolas de las deudas europeas. Poco después Mr. Bryan lanzó la idea de que los Estados Unidos pagaran todas las deudas de las naciones americanas, constituyéndose en único acreedor. Y avanzando más, Mr. Wilson concibió el pensamiento de agrupar las veinte repúblicas del continente en una especie de confederación, con un cuerpo deliberante que se reuniría en Washington.

Los gobiernos de la Argentina y del Brasil guardaron un discreto silencio sobre las iniciativas de Casa Blanca. Chile sometió el proyecto al senado. Este cuerpo lo rechazó. El Uruguay aceptó el plan, porque buscaba el apoyo de los Estados Unidos para su política exterior, o sea para equilibrar sus intereses frente al Brasil y la Argentina.

Aunque parecía dormir en el olvido la idea de la liga americana, el Uruguay la ha resucitado, incluyéndola en el programa de las conferencias que se celebrarán en Santiago en los primeros meses del año entrante. Esta liga excluiría toda intervención europea en los negocios de América, y tendría entre sus más altas funciones, la de amparar a los Estados

débiles contra los más fuertes.

En los círculos oficiales de Montevideo corren dos versiones sobre el particular. Unos prestigian el proyecto porque impotaría una protección contra el proyecto porque importaría una protección contra el poder creciente del Brasil, cuyo porvenir político es difícil penetrar e inspira serios temores; y otros sostienen que deben resguardarse de la república argentina, nación que también avanza con energía propia e ideales definidos.

A propósito de la propuesta de Montevideo, dice "La Prensa", de Buenos Aires: "Por otra parte ¿existe ventaja en dividir el mundo e intereses regionales contra la tendencia de solidaridad universal? Esta exclusión de Europa por países como el Uruguay, que tan íntimamente ligados están a ella ¿es justa, es posible, será benéfica?"

El Uruguay para protegerse propone una liga americana, con una Corte internacional. ¿Pero de quién se resguarda? ¿De Europa? No. Se precave de la Argentina y del Brasil.

Y Centro América, ¿que dice al respecto? Nosotros no tenemos ninguna intervención política de Europa. Para librarnos de cualquiera intrusión del viejo mundo basta y sobra la doctrina de Monroe. Sin necesidad de una liga continental, vamos todos los días a Washington a resolver nuestras dificultades vecinales, y vamos porque se nos invita.

Nuestro problema, por razones geográficas, es de índole diferente. El Uruguay, frente a dos poderes fuertes, busca un poder mayor que lo ampare, en los Estados Unidos. Nosotros no tenemos enemigos en la frontera. Nuestro propio enemigo somos nosotros mismos. Pediríamos a Washington que nos salve del peligro de la guerra civil, del peligro de la arbitrariedad gubernativa. Del gran peligro, en fin, de no sabemos gobernar nosotros mismos.

(“El Cronista” Tegucigalpa)

# Los daños en el Hipódromo

## Se pasó al Juez 2o. del Crimen el conocimiento del delito

La Dirección General de Policía ordenó hacer una minuciosa investigación para averiguar quienes fueron los principales autores de los daños causados en el hipódromo el domingo pasado.

La policía detuvo a varios de ellos y decomisó una gran cantidad de tablas que habían sido pegado del cercado y se habían llevado a casas particulares. Todavía se está practicando esta diligencia. En ella interviene también la Dirección General de Detectives.

De ese hecho ya se dio cuenta al señor Juez Segundo del Crimen por medio de la siguiente nota:

Dirección Gral. de Policía  
San José de Costa Rica

Número 142

Sr. Juez Segundo del Crimen de esta Provincia  
S. D.

San José, 15 de enero de 1923

A las 17 horas de hoy fueron puestos en la Cárcel de Varones de esta ciudad y a la orden de su autoridad, los señores Zacarías Zúñiga Saborio, Concepción Aguilar Hernández, Florencio Hernández, Rafael Marín, Francisco Arguedas Amador y Carmen Morales porque ayer, durante la Tilia taurina dada en el Hipódromo del Llano de Matia Redonda, de que es empresario don Carlos de la Paz, el primero azuzaba e instaba a un inmenso público, que había quedado fuera del espectáculo, para la destrucción del Hipódromo; y los otros cinco, en acuerdo devastador, con Secundino Arias, Gerardo Hernández, Rafael Muñoz, Fulgencio Saborio Arguedas, un ex-aureja, vecino del Rincón de Cabillos que por apodo llaman "Mono", que no han podido ser habidos y otros que los mismos indi-

## REMATE

El miércoles 17 de los corrientes a las 3 de la tarde remataré en la Aduana Principal dos fardos de manta en muy buen estado.

JORGE F. SAUREZ F.

Corredor Jurado

## Ya se empezó a construir en un lote céntrico

Hace poco informamos que los señores Lindo Bros. habían vendido por cuarenta mil dólares el lote de terreno que poseían frente al Hotel Central al señor Corellé, propietario del Hotel Francés.

En el referido lote se empezó esta mañana el trabajo preliminar para construir allí un elegante edificio, que el señor Corellé destinará para su acreditado hotel.

Será la primera construcción que aquí se hace especialmente para hotel, por lo cual el edificio resultará propio para el destino que se le va a dar.

Además de eso, los planos de la obra están ajustados a lo moderno en materia de construcciones destinadas al dicho fin.

Pronto estará embellecida la capital con un nuevo y elegante edificio

# Disputa de límites entre Cañas y Tilarán

Con motivo del proyecto de creación del nuevo cantón de Tilarán se han suscitado disputas con respecto a los límites que se señalan para la nueva jurisdicción municipal en proyecto.

Los vecinos de Cañas se oponen a que se de al proyecto cantón el lindero que se pide por cierto rumbo, porque con ese, dicen ellos, se desmembra a jurisdicción de los cañeros.

De Tilarán hay aquí una comisión abogando por lo que solicitan y ayer llegó otra de Cañas para discutir ante el Ejecutivo lo que ellos sostienen.

Además de eso, la Municipalidad de Cañas ha nombrado delegados suyos para ante el Poder Ejecutivo a los Lic. don Alfredo Saborio y al señor don Luis Marín, quienes ya están perfectamente documentados y con planes clarísimos para demostrar evidentemente los límites que deben fijarse al nuevo cantón respetando la equidad y el deseo de los pueblos.

El Lic. Saborio ha recibido además un memorial suscrito por miles de vecinos para ser presentado al Soberano Congreso con el fin de que respeten los deseos de esos pueblos, a la hora de asignarse jurisdicción. Próximamente se verificará una reunión en la Secretaría de Gobernación para tratar de esos asuntos, en que con tanta actividad se mueven los referidos ciudadanos.

## A LOS CONSTRUCTORES DEL PAIS

La Licitación para construcción de casas baratas e híjricas en esta ciudad, puede verse en La Gaceta o Diario Oficial del domingo 14 de enero corriente.

Conviene enterarse de las "Disposiciones Generales" que contiene al final.

LA JUNTA.

San José, 15 de enero de 1923.

## Teatro Moderno

—HAROLD LLOYD

Vuelve a estar de gala esta noche el Teatro Moderno con la reprise de la obra de Harold Lloyd, UN MARINERO DE HECHO, que ha causado verdadera sensación en los círculos artísticos de San José. Se habla de esta película como de algo enorme, sobrenatural, capaz de hacer reír al mismísimo Cupido.

Y es que Harold Lloyd, con sus anteojos y sus gestos rápidos, simpáticos y oportunos es un verdadero artista de la risa.

Su gran secreto está en ser discreto.

En la tanda de las siete se reprisa FLOR DE SEVILLA, drama pasional y emocionante interpretado por la muy bella artista Geraldina Farrar.

Es un pedazo arrancado a la vida de España, pero de la España de Sevilla, de castañuelas, de cigarras bullangueras y de chulos y de amor.

Para el jueves se anuncia un gran estreno de Charles Chaplin.

## Enfermo

Se encuentra enfermo de algún cuidado el Presbo. don Ramón Alegría, a quien posiblemente habrá que practicarle una delicada operación para devolverle la salud.

El Presbo. Alegría está en la casa de salud del Dr. Figueres, en donde recibe solícita atención.

Destamos que restablezca pronto el señor Alegría.

## Llegó un yacht de recreo

Telegrama de Puntarenas, con fecha de hoy, informa:

Hoy a las 8 horas fundó el yacht estadounidense "Ohio", de 229 toneladas, procedente de Cristóbal, Zona del Canal, con tres días de mar de Balboa, 24 trinitantes, capitán Hiram Dixon y consignado a su capitán Pasajeros, 12 en tránsito. Este yacht es de recreo.

## Notas hípcas

Para el próximo domingo se han arreglado seis carreras y según decir de los aficionados es el mejor programa que se ha puesto, por la disputa que habrá en cada carrera.

El domingo correrán el "Miravalles" de Cartagón y la yegua chilena "Italia", propiedad del señor Delcore. Distancia: mil metros y premio dos mil colones.

Las combinaciones de esta semana están hechas entre Fiume, San Sue y Milano, por un lado y Tosca, Marihuana y Jewell Drops por otro.

En la cartilla de catedráticos del domingo pasado nadie dió en el clavo y el ganancioso fue el empresario señor de la Paz quien fue el que acertó.

## Necesita Ud. alguna confección?

LA TIENDA PARIS Avenida Central.

es la mejor surtida, de más gusto y la más barata.

## Malá disposición

En el edificio que van a construir al lado del Banco Anglo están cerrando la acera de la Avenida Central posiblemente con hierro y a la orilla del tranvía.

En esa calle tan concurrida no se debe cerrar por completo la acera y menos tan cerca del tranvía, porque se presta para posibles estrujones.

No deben permitir quienes vigilan esas obras que la acera se cierre y debe hacerse como está en el edificio en construcción de los señores González, antigua tienda Romero.

## TOMAS FERNANDEZ F. ALMACEN

— RECIBIO —

Cebollas extranjeras de la. calidad

**STROLLERS**  
Coleccion 120 retratos  
**CIGARETTES**

The Natural Flavor Smoke

—De Estrellas del Cielo—  
Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.  
Albumes para retratos donde  
**PIZA E HIJOS**  
Agentes Generales

## NUEVA CIGARRERIA

donde estaba "La Candela"

Anuncia desde hoy que prenderá otra candela de más tamaño y que sólo votarán los clientes que compran sus cigarras y puros con su respectiva caja de fósforos

## El objeto de los alemanes con el pacto contra las guerras según Poincaré

París. — El Premier Poincaré cablegrafió al Embajador de Francia en Washington M. Jusserand, ordenándole que trate con el Srío. Hughes sobre la declaración hecha por el Ministro de Relaciones Exteriores alemán, Herr Rosenberg, al corresponsal de la Associated Press, relativa a la proposición alemana a la tregua que sostiene el Premier, que demuestra que el objeto principal del proyectado pacto alemán contra las guerras, era el de obtener la evacuación del Rhine-

land sin hacer los pagos a que está obligada Alemania, a entregarse en concepto de reparaciones.

París. — El representante alemán Herr Bergmann visitó a los señores Boyden y Logan, representantes de los Estados Unidos en la Conferencia de París, con quienes discutió largamente las nuevas proposiciones alemanas, que dijo no pien presentar si antes no es invitado formalmente por uno de los Premiers.

## HOGAR DE PLACEMES

El hogar de don Manuel Bermúdez y doña Isabel González de Bermúdez, recibió un nuevo heredero como presente del cielo, que llegó con toda felicidad.

Deseamos que el recién nacido tenga una vida llena de ventura y presentamos a los padres nuestro saludo, con motivo de ese acontecimiento, que ha venido a aumentar su dicha.

## Baratillo de Cartago

acaba de recibir

CASIMIRES EN CORTES

Equina de

LA PROVEEDORA

# Aerogramas de anoche

## LOS ALEMANES HOSTILIZAN A LOS ALIADOS

PARIS, 15.—El "Journal" informa que con el objeto de que los Aliados no cuenten con el stock necesario para la alimentación de los habitantes del Rhur, han sido sistemáticamente destruidas las plantaciones de cereales. Los alemanes han provocado igualmente dificultades en el cambio, para obviar las cuales, posiblemente se emitirán bonos garantizados con las riquezas naturales del Rhur. En todo caso, la vida de la población será debidamente asegurada.

## LOS LITUANOS TOMAN MEMEL Y CAPTURAN CIUDADANOS FRANCESES

TILSIT, Alemania, 15.—Informa la Agencia Wolff que los insurgentes lituanos han tomado Memel y han capturado a siete ciudadanos franceses y a quince policías.

## MANIFESTACION HOSTIL DE LOS JOVENES ALEMANES

ESSEN, Alemania, 15.—Varios centenares de jóvenes, enarbolando insignias nacionalistas, hicieron en la mañana de hoy una manifestación ante el hotel en que está instalada la Misión técnica, y profirieron gritos hostiles. Fueron dispersados por la policía. También se desarrolló una huelga de protesta durante media hora.

## ALEMANIA SE NIEGA A LAS ENTREGAS DE CARBON

ESSEN, 15.—El General Degoutté se reunió con Tannery esta tarde y examinaron la situación creada con motivo de la negativa del Gobierno alemán a efectuar las entregas de carbón.

## LOS FUNERALES DEL EX-REY CONSTANTINO

NAPOLIS, 15.—Llegaron aquí los despojos del ex-Rey Constantino. El féretro fue colocado sobre la cureña de un cañón. Seguían el cortejo el Príncipe Nicolás, la Reina Sofía, las princesas y algunas notabilidades griegas. Enviaron magníficas coronas el Rey de Italia y la Municipalidad de Nápoles.

## SE EXTENDERA LA OCUPACION MILITAR

PARIS, 15.—El "Petit Parisien" anuncia que el martes continuará la extensión de la ocupación militar. La misión interaliada saldrá el miércoles a percibir el producto del 50 por ciento sobre los 76 millones de toneladas de hulla y el 20 por ciento sobre los 30 millones de toneladas de lignitos. Estos impuestos cubrirán largamente con la entrega de combustible a los aliados. Se tomarán otras medidas si el gobierno alemán les provoca dificultades monetarias a los Aliados, quienes podrán recurrir a los Bancos locales.

## NEGATIVA DE ENTREGA DE CARBON. EL AVANCE DE LA OCUPACION

BERLIN, 15.—Los propietarios de minas en el Rhur no entregarán carbón a Francia y Bélgica, aunque les sea pagado. Francia continúa su avance ocupando a Bachum y extendiendo sus líneas hasta 8 millas hacia adentro de la ciudad industrial de Dortmunds. Las propiedades industriales de Stinnes están rodeadas. París predice que la Comisión de Reclamaciones declarará que Alemania ha roto sus compromisos en cuanto a las entregas de carbón en 1923 y que se posesionará de los ganados, productos metalúrgicos, carbón y maderas del Rhur.

## Los estragos amorosos causados por los soldados americanos

COBLENZ, 14.—El Estado Mayor de la ocupación, en un boletín que publicará, se dispone a llamar al orden a los soldados americanos por los escándalos que hacen las multitudes de mujeres alemanas que han llegado aquí durante los últimos tres días y que hacen públicos sus amores con los soldados que han sido repatriados o que están para serlo.

La población ge está transformando en un centro de relaciones domésticas.

Unas mujeres piden el regreso de los soldados que ya han salido para los Estados Unidos, para casarse con ellos; otras, quieren irse a los Estados Unidos para casarse allí, y otras quieren casarse aquí, pero quieren tener seguridad primero de que serán transportadas en el "Saint Mihiel".

## Proyecto de match de boxeo

NUEVA YORK, 14.—El empresario Tex Rikard ha cablegrafado al campeón de peso completo suramericano, Firpo, ofreciéndole un match de boxeo con Floyd Johnson o Bill Brennan, para mediados de marzo, en el Madison Square Garden.

## Vapor en peligro

HALIFAX, N. S., 15.—El vapor noruego "Helder", en viaje de Norfolk a Aalborg, Suecia, se encuentra en peligro cerca del Cabo Race, y ha pedido auxilio por inalámbrico. El vapor-tanque "Joseph" va a asistirlo.

## Ensayos con un helicóptero

DAYTON, Ohio, 14.—Se han hecho, con gran éxito, ensayos con un aeroplano helicóptero, en el campamento Me Cook de esta ciudad.

Esta nueva máquina podrá elevarse o descender en sentido vertical, lo que hará posible los arranques o aterrizajes en campos de poca extensión. El vuelo duró un minuto cuarenta segundos, elevándose la máquina a una altura de seis pies.

## Los funerales de Constantino

NAPOLIS, 14.—Hoy se verificaron en la iglesia griega de esta ciudad los funerales del ex-Rey Constantino.

## Arreglo sobre entregas de carbón

ESSEN, 14.—Los franceses han aceptado en principio la demanda de los propietarios de minas alemanas, en sentido de que se paguen al contado las entregas de carbón, y que estas sumas se abonen a la cuenta de las reparaciones de Francia y Bélgica.

Los mineros manifiestan estar dispuestos a resumir sus entregas el lunes próximo, si los arreglos que se hagan con cada una de las minas son satisfactorios.

El pueblo permanece tranquilo y la ocupación francesa se va efectuando paulatinamente.

## El Reichstag aprueba la actitud del Gobierno alemán

BERLIN, 14.—El Reichstag, por gran mayoría, aprueba la actitud del Gobierno con respecto a la ocupación franco-belga del Rhur.

## Se nombra un represen tante inglés en Petrogrado

WASHINGTON, 15.—Según despachos recibidos, se ha nombrado ahora por primera vez desde la guerra, a un representante inglés con residencia en Petrogrado.

## Medidas de represalias

PARIS, 15.—Francia y Alemania despliegan nuevas medidas de represalias y contra-represalias por la ocupación del Rhur.

## Hazana de un aviador francés

BOULOGNE, 15.—El aviador Blossoutot realizó con gran éxito un vuelo sin motor, por espacio de una hora y 56 minutos.

## El Canciller polaco sale para Vilna

VARSOVIA, (Polonia), 15.—El Ministro de Relaciones Exteriores ha salido para Vilna.

## Manifestación obrera en Viena

VIENA, 15.—Diez mil obreros sin trabajo hicieron una manifestación ante el Ayuntamiento. No ocurrió ningún incidente.

## Se lucha en las calles de Memel

BERLIN, 15.—Se tienen informes de que se lucha en las calles de Memel, ciudad recientemente invadida por las tropas de Lituania.

## La baja de los marcos

LONDRES, 15.—Los marcos han llegado al punto más bajo que se ha registrado, el de 55.000 por libra.

## Cristianos ejecutados en Smirna

LONDRES, 15.—El "Exchange Telegraph" informa que 5 cristianos, juzgados por el Tribunal de Smirna, fueron ahorcados.

## Son expulsados los delegados católicos

MEXICO, 15.—La expulsión de México de los delegados apostólicos católicos romanos, se considera como la primera represalia del Presidente Obregón, por lo que él llama una agresión de la Iglesia católica.

## Ceremonias religiosas

NUEVA YORK, 15.—El Príncipe Christopher, de Grecia, asistió a las ceremonias religiosas que por su hermano el ex-Rey Constantino se celebraron en la iglesia griega ortodoxa, de esta ciudad.

## Alemania envía una nota a la Comisión de Reparaciones

PARIS, 15.—La Comisión de Reparaciones recibió una nota del Gobierno alemán en la que le manifiesta sus intenciones de suspender los pagos de dinero y valores, con motivo de la ocupación del Rhur.

## Pocas esperanzas acerca de los resultados de una conferencia

LAUSANNE, 15.—La Delegación Inglesa se muestra con pocas esperanzas con respecto a los resultados de la Conferencia de Paz del Cercano Oriente y del arreglo satisfactorio de las cuestiones que se están tratando.

## Teatros

Martes 16 de enero

— AMERICA —  
Gran triunfo.  
Gran éxito de  
:: La Maravillita ::  
No deje de verla.  
Es una novedad.

## VARIEDADES

La preciosa comedia francesa  
Los Cinco Caballeros Malditos  
Exito! Exito!  
Domingo: Estreno de la Menichelli:  
La Novela de un Joven Pobre

# Programa de la Quinta Conferencia Internacional Americana

(Aprobado por el Consejo Directivo de la Unión Panamericana en la sesión celebrada el miércoles 6 de diciembre de 1922)

En "La Gaceta" de hoy se publica el programa por el cual habrá de regirse la Quinta Conferencia Panamericana que se celebrará en Santiago de Chile en marzo próximo. Ese programa es, pues, el oficial y dice así:

**I**  
Estudio de las disposiciones tomadas por los países representados en las Conferencias Panamericanas precedentes, y de la aplicación en cada país de las resoluciones y convenciones aprobadas en ellas, con referencia especial a la convención de marcas de fábrica y de comercio, y la convención de propiedad literaria y artística firmadas en Buenos Aires el 20 de agosto de 1910.

**II**  
Organización de la Unión Panamericana por medio de una convención, conforme a la resolución aprobada por la Cuarta Conferencia Panamericana en Buenos Aires, el 11 de agosto de 1910.

**III**  
Estudio de los trabajos realizados sobre la codificación del Derecho Internacional por el Congreso de Jurisconsultos de Río Janeiro.

**IV**  
Medidas destinadas a prevenir la propagación de enfermedades infecciosas, con relación especial a las recomendaciones de las Conferencias Sanitarias Internacionales.

**V**  
Acuerdo Panamericano sobre leyes y reglamentación de la comunicación marítima, terrestre y aérea, y cooperación para el fomento de su desarrollo.

**VI**  
Mejora de las facilidades de los transportes marítimos.

**7**  
Ferrocarril Panamericano y transporte por automóvil.

**8**  
Política, leyes y reglamentación de la aviación comercial. Convención de crear una comisión Técnica Internacional, para determinar uniformidad en los sitios de aterrizaje, las rutas aéreas y el establecimiento de procedimientos aduaneros especiales para la navegación aérea.

**9**  
Cooperación de los Gobiernos de las Repúblicas Americanas en cuanto se refiere a la comunicación inalámbrica de todas clases en América; y por medio de convenios para su reglamentación.

**X**  
Cooperación para la inspección de la mercadería que constituye el comercio internacional.

**11**  
Uniformidad de reglamentos y procedimientos aduaneros.

**12**  
Uniformidad de documentos de embarque y seguro.

**13**  
Uniformidad de principios e interpretación del derecho marítimo.

**14**  
Uniformidad en la nomenclatura para la clasificación de mercancías.

**15**  
Uniformidad de procedimiento en materia de paquetes postales y Convención Panamericana sobre Paquetes Postales.

**16**  
Conveniencia de celebrar convenciones para hacer efectiva la Resolución XVII, votada por la Segunda Conferencia Financiera Panamericana, reunida en Washington en enero de 1920. (1)

**17**  
NOTA.—La resolución de referencia es la siguiente:  
Resolución XVII. Estando interesadas todas las naciones en que alcancen las materias primas la más amplia distribución, se recomienda que no se impida la importación de tales artículos a país alguno por medio de derechos excesivos.

**VII**  
Medidas para simplificar los papeles y adopción de un modelo común.

**VIII**  
Cooperación de estudios agronómicos; uniformidad de estadísticas agrícolas; perfección en común de las plagas agropecuarias; organización del intercambio de plantas y semillas útiles.

**IX**  
Consideración de medidas tendientes hacia una más estrecha asociación de las repúblicas del continente americano con el propósito de promover los intereses comunes.

**X**  
Consideración de los mejores medios para dar más amplia aplicación al principio del arreglo judicial o arbitral de las diferencias entre las repúblicas del continente americano.

**XI**  
Consideración de los mejores medios para promover el arbitraje de cuestiones comerciales entre ciudadanos de diferentes países.

**XII**  
Consideración de la reducción y limitación de gastos militares y navales sobre una base justa y practicable.

**XIII**  
Consideración de la unificación de estudios universitarios e intercambio de títulos profesionales entre las repúblicas americanas.

**XIV**  
Consideración de los derechos de los extranjeros residentes dentro de la jurisdicción de cualquiera de las repúblicas americanas.

**XV**  
Consideración de la situación de los hijos de extranjeros nacidos dentro de la jurisdicción de cualquiera de las repúblicas americanas.

**XVI**  
Consideración de las cuestiones que se produzcan por un agravio inferido por un poder no americano a los derechos de una nación americana.

**XVII**  
Estudio de un plan por medio del cual y con la aprobación de los eruditos e investigadores de los diversos países se pueda llegar a establecer por los gobiernos de las Américas un sistema, más o menos uniforme, para la protección de documentos arqueológicos y otros necesarios para la formación de una buena historia americana.

**XVIII**  
Consideración de medidas tendientes a disminuir progresivamente el consumo de bebidas alcohólicas.

**XIX**  
Futuras Conferencias.

**XX**  
Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

Somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad.

Avisar a LA FERIA

## TEATRO MODERNO

MARTES 16 DE ENERO DE 1923

— A las 7 p. m. —

FLOR DE SEVILLA

Por Geraldine Farrar.

— A las 8 y 30 —

UN MARINERO DE HECHO

Por Harold Lloyd.

UEVES: ESTRENO DE UNA GRAN PELICULA DEL INMORTAL CHARLES CHAPLIN.